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В каждом из нас есть жажда таин-

ственного, чудесного. Не заметили ли 
вы случайно, что у маленьких детей 
есть это ощущение тайны, пронизыва-

ющие мир, и оно обычно, когда ребё-

нок взрослеет, развеивается? Однако, 
разве мы и сейчас, иногда, где-то в 
глубине сердца не томимся по Рож-

дественскому чуду? Но что видим мы 
вокруг себя?

В современном мире правит 

огромное смятение, которое ста-

новиться причиной угнетённости и 
пессимизма. Обычно, причиной этих 
проблем мы считаем финансовые 
трудности, неудачи в работе, либо 
также и неоправданные надежды. 
Однако разве это всё не указывает  на 
какое-то глубоко сокрытое беспокой-

ство, которое  свербит нас? Разве наша 
ситуация не напоминает Римскую 
империю две тысячи лет назад, когда 
в обществе начало исчезать ощуще-

ние истинных ценностей, нравствен-

ность начала падать, были преданы 
забвению строгие законы времен 
Римской империи и всё более появи-

лось новых божеств, позаимствован-

ных  от завоёванных народов? Люди 
были в смятении, стали погружаться 
в пессимизм, ибо было трудно усмо-

треть во всём этом какой-то смысл.
Рождение Христа произошло в тот 

самый момент, когда мир был в отча-

янии. Господствовало зло, поэтому 
люди начали терять надежду на то, 
что что-либо может измениться к луч-

шему. Мир, замкнувшийся в скорлупе 
равнодушия и утонувший во грехах, 
не заметил того мгновения, давшего 
уникальную и неповторимую возмож-

ность вырваться из бессмысленности 
и упадка.

 Во время рождения Иисуса более 
всего было необходимо духовное 
возрождение, оно не требует огром-

ных финансовых затрат, или большой 
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Окончание. Начало на стр. 1

и хорошо вооружённой армии. Поэ-

тому было достаточно открытости 
и доверчивости сердца некоторых 

людей, в первую очередь, fiat – да Богу 
иудейской девочки-подростка, чтобы 
в мире смогло бы начаться духовное 
возрождение.

И до этого Бог всегда был среди 
людей, но невидимым образом. 
Неполных 2000 лет тому назад Он 
вошёл в нашу историю и стал види-

мым, во чреве Девы Марии став 
чудесным образом человеком. С 
этого момента Он наш Эммануэль, или  
«С нами Бог!».

Выдающийся французский писа-

тель Шарль Пеги утверждает: «Вопло-

щение — это единственное инте-

ресное событие, которое когда-либо 

происходило». Но чего же нового и 
интересного принёс нам маленький 
Иисус, начавший свою жизнь в яслях 
и окончивший её на кресте?

Он нам никакой новой Америки 
не открыл, или какой-то  неизвест-

ный континент, или обжитую планету; 
Он не открыл нам атомную энергию, 
или автомобиль.  Это Он оставил в 
ведении самих людей. Однако Он 
сделал такое открытие, к которому 
мы бы своими собственными силами 
никогда бы не пришли.

Выдающийся французский мыс-

литель, математик и физик, Блез 
Паскаль, написал: «Без Иисуса Хри-

ста мы не знаем, что такое есть 

жизнь, что есть смерть, кто есть 

Бог, также, и кто такие мы сами». Вот, 
что принёс нам Иисус: Он открыл нам, 
кто и какой есть наш Бог, и кто есть 
человек; разъяснил нам смысл жизни 
и смерти; открыл, для чего мы живём, 
и что будет с нами после окончания 
этой земной жизни.

С древнейших времён человек 

знал Бога. Атеизм является поздней-

шим явлением. Всё же, это познание 
Бога было очень несовершенным и, 
чаще всего представления о Нем были 
искаженными. Одни представляли Его 
как далёкого Бога, сотворившего мир и 
оставившего его на произвол судьбы. 
Поэтому они и не слишком  брали во 
внимание такого Бога. Другие опять 
таки мыслили Его как работодателя, 
который выплачивает нам зарплату, 
если мы что-либо делаем для Него.  
Другие же ещё видели в Нём грозного 
Бога, с которым вообще невозможно 
общаться, поэтому дрожали пред Ним 
и бежали от Него. Другие ещё пред-

ставили Его как Бога отмщения, кото-

рый, подобно полицейскому, только 
и ждёт, чтобы мы нарушили правила 
движения, чтобы поймать нас и судить. 
Иисус сказал, что такой Бог не суще-

ствует. Истинный Бог — это наш друг, 
близкий Бог, полный милосердия и 
заботы o нас. Он Бог любви, истинный 
Отец. К Нему могут прийти и сильные 
мира  сего, и жизненные сироты. Даже 
преступники и все замызганные чада, 
все, кто ощущает пустоту и безнадёж-

ность также могут с доверием прийти 
к Нему и воззвать:  Отче наш, сущий 

на небесах, приди и очисти сердце моё, 

омой меня от грехов моих, не желаю 

я более валяться в грязи, жить далее 

с пустотой в сердце, я хочу начать 

новую жизнь, я верю, что Ты способен 

мне это дать. Тогда, поначалу, Бог 
Сам излечит сердце своего больного 
и сокрушённого дитя и скажет ему 
нежным, но имеющим силу и несущим 
надежду, голосом: Иди, и больше не 

греши, чтобы не случилось тебе более 

чего плохого.

Без Иисуса Христа мы даже не 
знаем, кто такие мы сами. Иисус Хри-

стос открыл истину о нас самих, о 
том, кто есть человек. Благодаря при-

шествию Иисуса я знаю, что я беско-

нечно ценен, что мое существование 
имеет смысл, что  моя жизнь имеет 
вневременное измерение и призва-

ние. Лишь с того момента, когда Бог 
стал человеком, мы знаем, кто есть 
человек. Раньше он был блудным 
сыном, но Иисус открыл, что каждый 
человек является чадом Божьим и 
дорог сердцу Его. До этого считалось, 
что у человека нет ценности, но Иисус 
нам открыл, что личность человека 
является наиценнейшей среди всего 
иного, что даже самый убогий нищий, 
прокажённый и дитя в материн-

ской утробе — все имеют бессмерт-

ную душу, все призваны к соучастию 
в божественной жизни. Иисус это 
высказал языком притчи — каждый 
приглашён на пир, который никогда 
не кончается. Все люди имеют непре-

ходящую ценность и ответствен-

ность; Бог заботится обо всех.  Чело-

век — это не предмет, не животное 
или раб, но Божие дитя, брат Иисуса и 
наш брат, достойный Божией и нашей 
любви. Знаменитые понятия француз-

ской революции: свобода, равенство 
и братство, уже давно были вписаны 
в Евангелии, только сами христиане 
предали забвению эти истины.

Иисус, Эммануэль, «С нами Бог!», сам 
Бог вошёл в нашу человеческую при-

роду, в наше общество,  нашу историю, 
в нашу жизнь — вот, великая истина 
и послание, заключённые в событиях 
Рождества. Исполнилась мечта чело-

вечества своими глазами увидеть 
Бога–Искупителя. Он приходит, чтобы  
соединить нас с Богом, чтобы при-

близить к нам Бога, чтобы возвратить 
людям связь с Богом. Рождественское 
чудо среди нас. Каждый из нас призван 
открыться ему, чтобы и в сердце его 
вошло это чудо.

Збигнев Станкевич, 

архиепископ-митрополит Рижский



3№ 6 (18) • 15 декабря 2010 года

МНЕНИЕ

ЦЕРКОВь 

Продолжение на стр. 4

Второй Ватиканский Собор поло-

жил конец многим вредным явле-

ниям в Церкви: закончилась контрре-
формация, произошёл отказ от 
клерикализма, завершилась эра Кон-

стантина, — феодализму в Церкви 
поставлена точка.  Хотим мы того, 
или не нет — монархия настоятеля в 
приходе окончилась. Ему надлежит, 
подобно епископу, быть подающим 
советы наставником верных, живу-

щим в миру, и ему также необходимо с 
большим пониманием, нежели до сих 
пор, относиться к своим более моло-

дым сотрудникам по пасторскому 
служению — к викариям. Это столь 
же неизбежно, сколь и полезно.

То, что современные люди не любят 
посредников, это известно. Демокра-

тизация, распространившаяся в мире, 
социализация или социальная актив-

ность, подъем, характерный почти  

для всех стран, повышение общего 
уровня сознания и интеллекта — все 
эти черты современной  жизни побуж-

дают  в людях стремление к самостоя-

тельности и автономии.
Люди желают принимать участие в 

принятии решений, совместно нести 
за это ответственность. Это положи-

тельные явления, ибо облегчают вос-

питание в человеке, особенно в хри-

Второй Ватиканский Собор: 
возвращение к соборности в Церкви
(Из работы  «Величайшая милость 20 века. II Ватиканскому Собору — 35 лет»)

В нашей моло-

дой семье тради-

ция празднования 
Рождества ещё не 
сформировалась, 
поэтому мы ста-

раемся взять всё 
лучшее от старших 

поколений и добавить к этому что-то 
своё, чтобы пережить это прекрасное 
время особенным образом.В сочель-

ник мы собираемся с родителями, 
дедушками и бабушками за скром-

ным постным столом, напоминаю-

щим о том, в каких условиях происхо-

дило одно из самых важных событий 
в истории человечества. Ведь Спаси-

тель родился не в царском дворце, а в 
убогой холодной пещере.

Своим тихим и смиренным при-

ходом в мир Он разрушил иллюзор-

ные человеческие ожидания Мессии 
как великого царя, который сокру-

шит своих врагов силой.Сидя за этим 
скромным столом, мы стараемся 
вспоминать все благодеяния Господа 
в нашей жизни и благодарить за Его 
постоянное присутствие. Конечно же, 
в праздник не обойтись и без укра-

шенной ёлки с подарками, которые 
так радуют детей и взрослых.

Но самое главное — это встреча 
с Самим Иисусом, участие в Святой 
Мессе и приготовление к празднику 
через исповедь. По-моему, не стоит 

забывать, что именно мы отмечаем. 
Рождество – это не только подарки, 
покупки, праздничный стол и Санта-
Клаус. Всё это очень мило, но без глав-

ного смысл Рождества теряется. Наша 
радость в том, что Христос пришёл в 
мир, что Он – Эммануил, что значит 
"Бог с нами".

Спаситель мира – это не суровый 
громовержец или равнодушный кос-

мический разум, а простой Младенец, 
с любовью и доверчивостью протяги-

вающий миру Свои руки.
В этот светлый праздник мы желаем 

своей семье и всем христианам Лат-

вии заново открыть правдивый образ 
Бога – любящего, близкого и человеч-

ного.

Марк, Рига

Мы празднуем 
Рождество всей 

семьей. Во время 
Адвента зажигаем 
каждую неделю 
свечи на венке. 
24 декабря идем 

на мессу. Для меня Рождество — это 
время, когда Христос рождается во 
мне. Я и есть те ясли, в которые Его 
положили. Адвент — это время раз-

мышлений и молитв,  а также радо-

сти и веселья. Поэтому мы стараемся 
сделать этот день радостным. Устраи-

ваем пир, покупаем сладости и вкус-

ности. Всем веселого Рождества!

Игорь, Рига

Для нас Рож-

дество — один из 
главных праздни-

ков года. Который 
очень нравится 
детям. Ведь в это 
время для них про-

ходят особые богос-

лужения в церкви, им дарят подарки: и 
в школе и дома. Обычно мы идем в цер-

ковь на вечернюю Мессу, затем возвра-

щаемся домой и в кругу семьи встре-

чаем пришедшего Младенца Иисуса, 
делимся большой облаткой в знак 
мира и прощения, зажигаем послед-

нюю рождественскую свечу на венке. 
Мы «новые католики», пришедшие в 
церковь уже в сознательном возрасте. 
Поэтому мы не очень хорошо знаем 
народные традиции Рождества. Просто 
готовим вкусную курицу, салаты, безал-

когольный глинтвейн и радуемся тому, 
что в тишине и скромности Вифлеем-

ских яслей пришел маленький Иисус, 
который через некоторое время отдаст 
за нас Свою жизнь, чтобы подарить нам 
Вечность. Мы молимся вместе с детьми, 
и ложимся спать пораньше. 

Юля, Елгава

Как вы празднуете Рождество в своей семье?
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Окончание. Начало на стр. 3

Ранним утром 23 ноября с.г. завер-

шил своё земное служение  и напра-

вился в вечные обители Отца Небес-

ного священник Антон Спрингович.
Священник Антон родился 6 ноя-

бря 1948 года в Резекне. Вырос в 
большой, многодетной, — 7 детей, и 
благочестивой семье. Родители вос-

питывали своих детей в христиан-

ском духе, об этом может свидетель-

ствовать то, что их отпрыски избрали 
для себя жизненный путь, посвящён-

ный Богу: сын Ромуальд стал свя-

щенником, дочь Корнелия своё при-

звание нашла в Конгрегации сестёр 
Бедного Младенца Иисуса, также и 
Антон избрал пасторское служение, 
вести души по пути спасения. 

После школы Антон изучал меди-

Отправился в вечные обители священник 
Антон Спрингович

цину и посвятил ей 20 лет жизни. Он 
был научным сотрудником Рижского 
Института клинической эксперимен-

тальной медицины. Нынешний епи-

скоп Резекненско-Аглонской  епархии 
Янис Булис, будучи в то время настоя-

телем прихода Рижской церкви Христа 

Царя, не единожды приглашал Антона 
Спринговича прислуживать на Св. 
Мессе. Он с охотой соглашался на это, 
а также с радостью помогал в приходе, 
когда нужны были и физические уси-

лия. Так, понемногу, росло и формиро-

валось его призвание к священству.
Антон Спрингович, подобно апо-

столу Луке, оставил медицину, заботу 
о смертной части человека, и обра-

тился к опёке души человеческой. 
Работе на Божией ниве  отец Антон 
посвятил 20 лет своей жизни, еже-

дневно приводя души всё ближе 
ко Христу. В самом начале, Антон 
Спрингович  пребывал в служении 
как монах-капуцин.  Первым местом 
его службы был тот самый приход 
Рижской церкви Христа Царя, затем 
дорога привела его в приход Св. Аль-

берта в Риге.  Тогда же он обслуживал 
и приход в Петерниеках. А в заверша-

ющем жизненном отрезке времени 

отец Антон пребывал  среди священ-

ников Лиепайского диацеза. 
Хотя и не было крепким здоровье 

у свщ. Антона Спринговича, он делал 

всё возможное, на что только был спо-

собен. Свои обязанности он выполнял 
с огромной ответственностью и любо-

вью, с полнейшей отдачей сил, зна-

ний и умения. Он всё, что мог, отдавал 
людям. Священник Антон был духов-

ным человеком и выдающимся, люби-

мым многими, исповедником. В его 
обществе было очень приятно нахо-

диться, общаясь с ним, охватывало 
непередаваемое чувство  радости и 
покоя. У Антона сложились прекрас-

ные взаимоотношения с молодежью, 
подростки и молодые люди священ-

ника уважали, он был авторитетом в 
их глазах, и очень его любили.  

Священник Антон никогда не 
боялся умереть, он всегда был томим 
желанием встретиться с Господом 
лицом к лицу и поскорее войти в веч-

ные обители Отца.
29 ноября с.г. в Рижской церкви 

Христа Царя — в первом месте слу-

жения священника Антона Спринго-

вича, — епископы, священники, близ-

кие и верный народ попрощались с 

ним, возблагодарив Бога за чудесную 
возможность быть современниками 
этого замечательного пастыря душ  
человеческих. Вечный покой даруй 
Антону Спринговичу, и вечный свет 
да воссияет над ним!

Источник KBV

стианине, чувство ответственности. В 
данном случае — нести ответствен-

ность за Церковь.
Перед человечеством находится 

путь, — и знаки его можно хорошо 
разглядеть — который ведёт к циви-

лизации сотрудничества, солидарно-

сти и любви, являющейся единственно 
достойной человека. Мы наметили 
себе задачу приложить совместные 
усилия, чтобы созидать эту цивилиза-

цию любви, предусмотренную Богом 
для человечества, ожидающего при-

шествия Господня.

Углубившись в вопрос о трудно-

стях, которые в последние десятиле-

тия переживает Церковь, становиться 
ясно, что винить в этом  II Ватиканский 
Собор  более  чем преждевременно.  
Подобная точка зрения просто сви-

детельствовала бы о том, что мы или 
не воспринимаем идею Собора, или 
понимаем её весьма поверхностно и 
фрагментарно.

 Анализируя работу  II Ватикан-

ского Собора, с уверенностью можем 
сделать вывод: в тысячелетней смене 
времён II Ватиканский Собор является 
для Церкви новым знаком надежды. 
Присоединяясь к убеждению, выска-

занному  на Всемирном синоде епи-

скопов в 1985 году,  папой  Иоанном 
Павлом II и кардиналом Ратцингером 
(ныне  папой Бенедиктом XVI), можем 
подтвердить: Второй Ватиканский 

Собор — это величайшая  Божья 
милость 21 века, дарованная католи-

ческой Церкви. Иначе говоря — это 
был Божий призыв к Церкви пригото-

виться к вступлению в 21 век. Как мы, 
будучи членами Церкви, ответили на 
этот призыв Бога?

Архиепископ-митрополит Збигнев 

Станкевич, доктор богословия 
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Главный редактор христианского 
портала baznica.info Павел Левушкан 
принял участие в конференции Global 

Conference on Preventive Action, кото-

рая в начале недели прошла в Евро-

парламенте. Она объединила парла-

ментариев Европы, Азии, Африки и 
Латинкой Америки, а также ведущих 
экспертов в области политики, эко-

номики, этнологии, и была посвящена 
вопросам предотвращения глобаль-

ных этнических, экономических и 
религиозных конфликтов.

Организатором конференции 
выступил East-West Institute при уча-

стии Московского центра Льва Гуми-

лева.
В понедельник Павел выступил 

на экспертной группе «Этнические 
и религиозные угрозы модерниза-

ции», где рассказал об опыте портала 
baznica.info по мониторингу ситуации 
с религиозными свободами в стра-

нах бывшего СССР. В первую очередь 
это касалось Беларуси и Российской 
Федерации. «В ряде регионов России 
численность протестантов сравнима 

с количеством практикующих прихо-

жан Русской Православной церкви. 
И тем не менее политика органов 
власти и общественная атмосфера 
способствуют маргинализации про-

тестантов, которые в силу ряда при-

чин могли бы стать движущей силой 
модернизации России. Без подлинной 
свободы, которая включает и свободу 
вероисповедания, нет и не может 
быть подлинного развития» — сказал 
он в своем выступлении.

Также Павел рассказал о правоза-

щитном туре по Скандинавии, кото-

рый организовал в прошлом году 
портал baznica.info и конференциях 
по защите христианских ценностей, 
которые прошли в России, Украине 
и Латвии. Целью этих проектов было 
привлечение внимания европейской 
общественности к возмутительному 
положению в области свободы верои-

споведания в Беларуси. К сожалению, 
констатировал правозащитник, евро-

пейцев больше интересуют пресле-

дования политических активистов, 
а вопросы религиозной свободы 
сегодня вне сферы внимания офици-

альных структур Евросоюза. Между 
тем, следует понимать, что в ряде слу-

чаев требуется международное дав-

ление, чтобы изменить ситуацию в 
странах ограниченной демократии, 
к которым в полной мере относится 
Беларусь и, частично, Россия.

Павел также упомянул в своем 
докладе совершенно возмутительное 
положение в Узбекистане, где до сих 
пор подвергаются жестоким пресле-

дованиям и даже тюремному заклю-

чению люди за свои религиозные 
убеждения.

В круглом столе также принял уча-

стие профессор Кристофер Марш, 
директор Кестонского центра рели-

гии, политики и общества. Он согла-

сился с основными тезисами доклада 
Павла Левушкана и рассказал о ситу-

ации с христианством в Китае, где за 
годы социалистической модерниза-

ции, на фоне жесточайшего подавле-

ния всех форм инакомыслия, чис-

ленность протестантов выросла на 

порядки и сегодня составляет мно-

гие миллионы прихожан подпольных 
церквей.

Результаты работы экспертной 
группы были представлены на заклю-

чительной сессии Global Conference 

on Preventive Action и были положены 
в основу списка рекомендаций руко-

водству Российской Федерации от 
лица экспертного сообщества.

Редактор портала Baznica.Info выступил  
на конференции в Европарламенте

Новое радио, вещающее в интер-

нете, которое полностью посвящено 
духовной музыке, начало работу 7 
декабря. Его организатором стал бла-

готворительный фонд «Искусство 
добра», декларирующий в качестве 
одной из основных своих миссий 

популяризацию западноевропейской 
духовной музыки в России.

Интернет-радио «Искусство 
добра», однако, не ограничивается 
Западом, но знакомит своих слуша-

телей с духовной музыкальной куль-

турой всего христианского мира. На 
нем звучат традиционные литурги-

ческие распевы Церквей Востока и 
Запада. 

В ближайшем будущем в сетку его 
вещания планируется ввести познава-

тельные и дискуссионные программы 
по духовной музыке и связанным с 
ней темам: передачи по истории цер-

ковной музыки, беседы о богослу-

жении и художественной культуре 
различных христианских традиций, 
встречи с музыкантами, священнос-

лужителями и другими интересными 
людьми, новости из мира духовной 
музыки.

Работой радио «Искусство добра» 
руководит Петр Сахаров — филолог 
и литургист, член международной 
музыкально-литургической ассоциа-

ции «Universa Laus», в прошлом глав-

ный редактор католической студии. 
Вещание радио «Искусство добра» 
осуществляется круглосуточно.

URL радио: 
http://www.artbene.ru/online.

В Интернете появилось радио, посвященное 
духовной музыке
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Вопрос: Павел, Вы являетесь 
редактором самого популярного 
экуменического портала в стра-
нах Балтии Baznica.Info, который 
информирует, просвещает и пре-
доставляет площадку для дискус-
сий на христианские темы в соци-
альной сети Интернета. Baznica.
Info отметила в ноябре этого года 
5 лет своего существования. Что 
послужило импульсом к созданию 
этого портала? 

Действительно, сегодня мы явля-

емся лидерами в балтийским инфор-

мационном пространстве. Наш сайт 
посещают не только жители Лат-

вии, Литвы и Эстонии, но украинцы, 
россияне, американцы и так далее.  
А начиналось все предельно просто. 
Когда я в 2004 году приехал в Лат-

вию, то заметил, что здесь не было 
ни одного сайта, который расска-

зывал бы о христианских новостях 
на русском языке. А если чего-то 
нет — это следует сделать. Я позво-

нил своему другу в Сибирь, купил 
за пару долларов место для сайта и 
через неделю появилась первая вер-

сия портала Baznica.Info на бесплат-

ной платформе. Затем уже появилась 
аудитория, жертвователи, мы смогли 
перейти на новую платформу. Сей-

час уже в третий раз модернизируем 
сайт, чтобы он и дальше оставался 
современным и в плане дизайна и 

по техническим возможностям. И 

вы можете стать первыми читате-

лями обновленной «Базницы» зайдя  
по адресу http://www.baznica.info 

прямо сейчас.
Вопрос: Для кого предназнача-

ется информация в портале? Чем 
он отличается от других христиан-
ских ресурсов?

Хороший вопрос. Мы позициони-

руем себя как «свободная площадка 
мировоззренческого диалога». То 
есть мы предоставляем возмож-

ность высказаться всем: католикам, 
протестантам, православным, свет-

ским экспертам в области религии. 
Это полифония мнений, возможность 
познакомиться с образом мышления 
представителя другой конфессии, 
вступить с ним в диалог и привлекает 
читателей. Кроме того, мы находимся 
в Прибалтике, а значит можем сво-

бодно говорить о вещах, которые для 
средств массовой информации в Рос-

сии запрещены. Благодаря этому нас 
читает много людей из России. 

Вопрос: Является ли, на Ваш 
взгляд, Латвия христианской стра-
ной?

И да и нет. Здесь, безусловно, 
очень много верующих и имеется 
уникальный в своем роде опыт мир-

ного сотрудничества католиков и 
представителей других конфессий. С 
другой стороны, из советского тота-

литаризма Латвия сразу впрыгнула 
в западную цивилизацию потребле-

ния, не успев возродиться духовно. 
Отсюда и проблемы с кредитами, 
нынешний кризис. Мы решили жить 
красиво, забыв, что Бог сказал, чтобы 
свой хлеб (в том числе с маслом и 
икрой) мы зарабатывали в поте лица 
своего. Страсть получить незарабо-

танное привела нас на грань эконо-

мической и социальной пропасти. 
И именно сейчас как никогда важна 
роль Церкви. Это шанс снова обра-

титься к простому Евангелию и хри-

стианским ценностям, и обретя в них 
опору — двигаться дальше по пути 
европейской интеграции.

Вопрос: Вы сами католик, как 
считаете, есть ли точки соприкос-

новения у католиков с лютера-
нами, православными, баптистами 
и др. протестантскими Церквями в 
Прибалтике?

Взаимоотношения основных хри-

стианских конфессий в Латвии это 
нечто совершенно уникальное. Мало 
где можно найти пример, чтобы ни 
одна из конфессий не имела числен-

ного доминирования, и все они суще-

ствовали в условиях полной взаимной 
толерантности. Количество смешан-

ных межконфессиональных браков 
тому примером. Также стоит упомя-

нуть про опыт сотрудничества тра-

диционных и новых протестантских 

церквей в области защиты семейных 
ценностей. Праздник Семьи, родив-

шись в Латвии, уже стал предметом 
подражания для многих христиан 
в Беларуси, Украине и России, где 
начали проводить подобные меро-

приятия.
Вопрос: Расскажите немного о 

себе, о своей семье. Как вы будете 
встречать Рождество?

Рождество я буду встречать в кругу 
семьи, вместе с супругой и детьми — 
Мартином и Домиником. Мы пойдем 
на Мессу в Елгавский кафедральный 
собор, прихожанами которого явля-

емся,  а затем будем радоваться Боже-

ственному Младенцу у себя дома
Вопрос: Что можете пожелать 

своим читателям?
В эти дни, множество людей снова 

вспоминает ту простую евангельскую 
историю о Рождении Сына Божьего 
в человеческой плоти. Но для боль-

шинства это часть рекламного посла-

ния, приятная история для поднятия 
настроения. Все что угодно, только 
не Весть о пришествии Спасителя 
Мира. И я хочу пожелать вам стать 
в эти дни свидетелями Евангелия в 
своих семьях и среди своих близких. 
Не бойтесь делиться с ними своей 
верой. Найдите уместный способ и 
расскажите окружающим, насколько 
важно Рождество, и что сделал Иисус 
для всего мира и них лично.

Беседовала Элина Чулкстена

Павел Левушкан: 
Не бойтесь делиться своей верой
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С какими проблемами к тебе 
чаще всего обращаются? Какие 
вызовы стоят перед психологами 
в 21 веке?

Чаще задают вопросы по семей-

ным проблемам. На втором месте 
проблемы взаимоотношений с дру-

зьями, в коллективе, между мужчиной 
и женщиной. На третьем месте про-

блемы личностного плана: одиноче-

ство, печаль, самопознание, самореа-

лизация и т. п. Перед психологами в 21 
веке стоят вызовы, связанные с мар-

гинальностью людей и отсутствием у 
них постоянных ценностей. Т. е. цен-

ности люди часто меняют, некоторые 
буквально каждый день. Такая ситуа-

тивная этика поведения. При этом 
психологам важно не занимать место 
священнослужителей. Каждому пси-

хологу нужно знать священников, 
которых они могли бы порекомендо-

вать своим клиентам.
Насколько совместима психоло-

гия и христианское мировоззре-
ние?

Психология и христианство также 
совместимы как физика и христиан-

ство, математика и христианство и т. п.

Иногда больше точек явного сопри-

косновения, иногда меньше. 
Психология как феномен веры. 

Способностью верить можно пользо-

ваться для веры в пустое, темное или 
в осмысленное, значимое, светлое — 
верить в дьявола или в Бога.

В чем корень большинства 
душевных расстройств? Какие 
факторы чаще других вызывает 
проблемы с психикой?

Проблемы с психикой могут быть: 
генетического характера (наслед-

ственные болезни, родовые травмы, 
мать употребляла алкоголь, нарко-

тики ит.п.); сознательный выбор чело-

века делать зло, грешить и оправды-

вать это; отсутствие цели в жизни; 
эгоизм — берешь себе больше, чем 
отдаешь; 20 млн человек ежегодно 
предпринимают попытку к самоу-

бийству — одна из основных причин 
отсутствие смысла жизни; люди не 
чтят своего отца и мать и, как след-

ствие, у них нт блага, а это значит, нет 
настоящего удовольствия от труда, 
хобби и т. п. А заповедь гласит «Почи-

тай отца своего и мать свою и будет 
тебе благо и будешь ты долголетен 
на земле». Также к душевным рас-

стройствам могут приводить увле-

чения оккультизмом, фильмами ужа-

сов, порнографией. Главный корень 
душевных расстройств — люди не 
хотят быть честными перед самими 
собой, перед людьми, перед Богом. У 
тех, кто явно отвергает Бога, как напи-

сано в Библии — это безумство, но не 
душевное расстройство, когда чело-

век превращается в овощ. Написано, 
что Бог презирает даже на тех, кто 
клянется в злом и не изменяет. Бог 
уважительно относится к тем, кто дает 
слово и держит его. Кто говорит и не 
делает, тот слабеет духовно, душевно, 
и только дело времени, когда с ним 
случится то или иное душевное рас-

стройство.

Могут ли быть депрессии у хри-
стиан? Как с ними бороться?

Депрессии у христиан могут быть. 
Бороться действием. Вера — это не 
просто состояние души. «Вера же есть 
осуществление ожидаемого и уверен-

ность в невидимом». Осуществление 
ожидаемого — это действие, деятель-

ность. Тебе плохо, бери свое туло-

вище и толкай его помогать другим, 
кому нужна помощь. Заставляй себя 
помогать другим, когда тебе плохо и 
сила депрессивного состояния осла-

беет. Можно много мест приводить 
из Библии, но они сработают только 
в случае. если их практиковать. при-

чина многих депрессий у христиан 
в том, что они много знают, но мало 
делают. Имею ввиду христиан, кото-

рые дошли до депрессии. Однако есть 
трудоголики христиане — они тоже 
на пути к депрессии. Бог после 6 дней 
творения почил, отдых совершил. Тем 
более нам стоит время отдыху уде-

лять. Одиночки-христиане тоже более 
уязвимы для депрессий. Дружелюбие 
— это профилактика депрессий.

Есть ли принципы «ментальной 
гигиены», которыми должен руко-
водствоваться каждый человек?

Ментальная гигиена — это значит 
учиться мыслить точно, использовать 
более точно слова, выражения. «Дья-

вол играет нами. когда мы не мыс-

лим точно», — говорил в свое время 
философ Мераб Мамардашвили. Но 
ментальная гигиена — это самое 
сложное, потому что обсуждать свой 
язык — это одно из самых трудных 
упражнений. Здесь нужно просто 
вырабатывать привычку, общаться с 
людьми,которые учатся выражаться 
и мыслить точно — это заразительно. 
Как говориться, с кем поведешься, от 
того и наберешься. Удачи Вам и Бог в 
помощь!

Беседовал Денис Марков

Евгений Сарапулов:  
С депрессиями надо бороться действием
Наш собеседник профессионал «широкого профиля»: христианин, психолог, кандидат наук,  
преподаватель христианского тренингового центра Insight, ведущий ежедневного прямого эфира  
«День Добрый» на Радио Теос.
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В минувшие выходные мы, русские 
католики, загрузившись в бусик под 
управлением водителя-харизмата, 
отправились в своеобразное “экуме-

ническое паломничество” в Вильнюс. 
Экуменическое, потому что наш друг 
Хейно упражнялся в толерантности к 
католикам, а католики имели возмож-

ность плодотворно для себя пооб-

щаться с представителем протестант-

ской церкви. Для некоторых это была 
первая встреча с другой религиозной 
традицией.

Первой целью нашей поездки была 
часовня в Острой Браме, где нахо-

дится знаменитая икона, почитаемая 
одновременно и католиками и право-

славными. В эти дни как раз ее торже-

ство, и в Вильнюсе постоянно прохо-

дят различные мероприятия.
“Острая Брама” представляет собой 

уцелевший фрагмент древней форти-

фикационной системы, построенной 
в той части города, которая носила 
название “Острый Конец”. Дата напи-

сания иконы в точности неизвестна. 
С ее появлением связано несколько 
преданий. По одной версии, великий 

князь Ольгерд Корсунский привез 
образ из крымского похода в пода-

рок своей первой супруге Марии. 
Впоследствии вторая супруга князя, 
Иулиания (которая построила право-

славный храм в старой части города, 
сохранившийся до сих пор), пере-

дала икону в храм Пресвятой Троицы, 
откуда позже она и была перенесена 
в часовню у Острых Врат.

Другое предание гласит, что образ 
был подарен князю Ольгерду после 
крещения византийским императо-

ром Иоанном Палеологом. Согласно 
третьему преданию, икона чудесным 
образом явилась на Острых Вратах 
14 апреля 1431 г. Так или иначе, несо-

мненно, что в 1431 г. образ уже нахо-

дился в Вильно (ныне — Вильнюс) в 

часовне близ храма Пресвятой Тро-

ицы, что в “Остром Конце”.
Добравшись до часовни, мы помо-

лились Розарием на всех доступных 
нам языках: по-русски, по-латышски, 
и даже почти по литовски (Роман 

читал начало молитвы на литов-

ском, а отвечали мы на латышском). 
Такой вот интернационал. Не хватило 
только польского. После молитвы уже 
на улице Игорь (из нашей группы) 
сказал: “Едва на ногах от помазания 
стою”. Действительно, место намо-

ленное и очень сильное.
Затем мы отправились в храм 

св.Казимира, где прошел семинар по 
созерцательной молитве. Сначала 
руководитель общества Terra Mariana 
Павел Левушкан представил крат-

Паломничество в Вильнюс: 
“… воздавая честь Пресвятой Деве Марии, 
Матери Милосердия”
20-21 ноября состоялось паломничество латвийских 
друзей из общества Terra Mariana в Вильнюс (Литва) 
для участия в торжествах Пресвятой Девы Марии-
Остробрамской Матери Милосердия и проведения 
семинара по созерцательной молитве в местной рус-
скоязычной католической общине

Пресвятая 
Дева Мария —

Остробрамская 
Матерь 

Милосердия
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заднем плане был построен еще в 12 
веке и является самой древней цер-

ковью Вильнюса. Ведь в те времена 
сами литовцы были еще закорене-

лыми язычниками
Погуляв немного по виленскому 

Монмартру мы отправились домой в 
Латвию, сквозь густой туман, опустив-

шийся к вечеру на трассу.

Дмитрий Саргин,

для ВКЦ из Вильнюса

РЕПОРТАЖ

кий исторический экскурс различ-

ных форм созерцательной молитвы в 
церкви (от апостолов до современных 

протестантских движений), затем рас-

сказал о христианской медитации и 

мы некоторое время практиковались. 
После отец Эйтвидас SJ прочитал лек-

цию о созерцательной молитве в тра-

диции св.Игнатия Лойолы.
Ночевали мы в довольно милом 

месте в 10 минутах езда от старого 
города — Шнипишкес. Там есть такой 
небольшой, но уютный гостевой 
домик, хозяйка которого специализи-

руется на работе с поляками. Но нас 
тоже приняли радушно.

С утра пораньше мы отправились 
в церковь св.Казимира. Историче-

ски она всегда принадлежала иезуи-

там, кроме советского времени, когда 
здесь располагался Музей атеизма. 
И с первых дней, после возвращения 
храма здесь служатся мессы не только 
по-литовски, но и на русском языке.

После мессы мы еще некоторое 
время пообщались с нашими дру-

зьями из местной общины, а затем 

отправились на экскурсию по Виль-

нюсу. Побывали в часовне Милосер-

дия Божьего, где хранится знамени-

тый образ. Затем зашли в храм Св. 
Духа, где послушали чудесную про-

поведь на польском языке. Лейтмоти-

вом была мысль: “Нет больше священ-

ников, единый Священник — Иисус 
Христос. А мы все принимаем участие 
в Его священстве. Нет больше царей, 
но един Царь — Иисус Христос. И мы 
принимаем участие в Его царстве. 
Благая весть на сегодня для вас: вы и 
священники и цари”.

Побывали и в кафедраль-

ном соборе, где находятся мощи 
св.Казимира. Здесь терциарий Павел 
Левушкан не смог пропустить фран-

цисканский комплекс бернардинов.
А затем отправились в район 

художников, который называется 
Ужупис (Заречье). Очень колоритное 
место, которое сегодня называется 
Инкубаторий современного искус-

ства.
Между прочим православный 

кафедральный собор, что виден на 
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В христианском Рунете слово 
«медитация» чуть ли не равнозначно 
ругательству. Если это «медитация», 
то она обязательно должна быть 
«трансцендентальной», йогической, 
дзен-буддистской, беспредметной — 
одним словом — строго противопо-

казанной христианину. 
В Википедии о медитации присут-

ствует обширная статья без единого 
намёка на то, что это как-то связано с 
христианством. Никто даже и вопро-

сом не задастся: почему же тогда 
слово meditatio — пришло из латин-

ского языка?!Молитва или медитация?
На самом деле слово «медитация» 

пришло к нам из двух, так называемых, 
классических языков — греческого и 
латинского. Эксперты молитвы тех 
времён — в основном монахи, Отцы 
Пустыни — употребляли это слово 
безо всяких сомнений. Почему? Неу-

жели они были в прелести?
Существует множество определе-

ний молитвы: разговор с Богом, воз-

ношение сердца к Богу, предстояние 

пред Богом… Мне, однако, очень нра-

вится определение Феофана Затвор-

ника, который пишет, что молитва — 
это всё то, что мы отдаём Богу. Это 
ёмкое определение. Из него следует, 
что всё может стать «топливом» для 
молитвы. Наша повседневная работа, 
наши переживания, размышления, 
чтение Библии и т. д. Если это всё мы 
сможем «отдать» Богу, то это всё пре-

вращается в молитву.
В свете такого определения стано-

виться ясным, чем является христиан-

ская медитация. Медитация — это род 
молитвы, «топливом» для которого 
служат прежде всего интеллектуаль-

ные размышления, а также другие 
внутренние переживания, предметом 
которых является сам Бог или другие 
благочестивые предметы.

Пережёвывать слова

Вот простой способ медитации. Им 
пользовались египетские пустынники. 
Им легко можете воспользоваться и вы. 

Отцы пустыни называли такую молитву 
«укрытой или внутренней медитацией» 
(krypte melete). Смысл её в том, что бы 
неустанно повторять избранные слова 
— рецитировать их по памяти, чаще 
всего шёпотом или только мысленно. 
Были это слова из Священного Писания 
или изречения Отцов.

Хотите попробовать? Итак, при-

ступим. Возьмите Библию или Новый 
Завет. Если вы никогда не читали 
Святое Писание, то откройте лучше 
одно из Евангелий или Псалтырь, и 
начинайте читать. Старайтесь про-

никнуться написанным. Вскоре 
какое-нибудь слово вас «зацепит», 
откликнется в вашем сердце. Вот тут 
и надо остановиться и начать повто-

рять этот стих, «пережёвывать» его 
снова и снова. Вы поймёте, что Господь 
отвечает на ваше внутреннее состоя-

ние этими словами Святого Писания, 
исполнитесь благодарности и в этот 
момент начнётся молитва.

Свщ. Андрей Бунич

О медитации замолвите слово…

Дорогой Друг, ты спрашиваешь, 
чем по сути является молитва в 
тишине?

Она — прикосновение к Богу через 
веру.

Она — встреча с Троицей, живущей 
в тебе и во мне…

Потому что Бог ЕСТЬ.
Есть в каждом человеке, даже в 

неверующем.
Такова истина, с которой начина-

ется внутренняя молитва. Бог нахо-

дится в середи не, в самом центре 
души, на её дне — и там должна Его 
искать Его возлюбленная (ср. Песн 
5,6). Не где-то вне себя. Таково первое 
«Ничто» на пути соединения с Ним.

Попробуем сегодня вместе при-

коснуться к Богу нашей верой, нашей 
любовью… Пу с тимся в путь в глубину, 
туда, где Он обитает всегда…

Если ты закроешь глаза и сосредо-

точишься, ты откроешь в себе таин-

ственное ПРИ СУТСТВИЕ. Бог живёт 

в тебе во всей полноте Своей жизни. 
Это невозможно почув ствовать, 
поскольку это совершается в самых 
глубинных пластах человеческой 
ду ши, там, куда не достигают никакие 
способы восприятия, ни внешние, ни 
даже са мые духовные.

Чтобы описать черты Царства 
Божьего, Христос прибегал к простым 
образам и прит чам. Пойдём и мы тем 
же путём, чтобы осознать ТО, что про-

исходит в нас не пре с тан но.

* * *

БОГ ЕСТь ТРОИЦА. Что значит: 
ЖИЗНь — рождение-умирание-
воскресение.

Он есть ЛЮБОВЬ. Эта Любовь пре-

бывает и пульсирует в каждой душе.
Важнейшим внутренним органом 

человека является сердце. Оно неу-

станно бьётся, десятки раз в минуту, 
с самого начала, что значит, уже со 
стадии зародыша, со вто рого месяца 

после зачатия. И так будет продол-

жаться всегда, до самой смерти. Если 
сердце в среднем совершает 60 уда-

ров в минуту, то за час оно совер-

шит 3 600 уда ров, за сутки — 86 400, 
за месяц — 2 592 000, за год — 31 104 
000. У семидесяти летнего человека 
сердце совершило уже более двух 
миллиардов ударов. Без пере рыва, 
без отдыха. БЬЁТСЯ… Каждую секунду 
оно выталкивает из себя кровь, кото-
рая затем расходится по всему орга-

низму, чтобы питать его, доставлять 
ему кисло род и всё необходимое для 
жизни. Бьётся постоянно, и никогда 
не прекращает сво ей работы. Какая 
машина могла бы выдержать такое? 
Прикоснись к своему пульсу и поду-

май о том невидимом, анонимном 
друге, которому ты обязан своей жиз-

нью. Ко торый выполняет для тебя 
гигантскую работу. Даром… Видел 
ли ты когда-нибудь своё сердце? Это 
скромнейший орган, хорошо скры-

Внутренняя молитва. Стань перед Богом
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тый, который делает своё дело — 
то, что надлежит ему делать. Закрой 
глаза и «посмотри» сегодня на своё 
сердце…

Сердце это образ Отца. Он есть в 
тебе, хотя ты этого не сознаёшь. Неви-

димый, скромный, смиренный… Отец 
«пульсирует» в тебе, что значит, каж-

дое мгновение «выталкивает» из Себя 
Сына. Тысячу раз в секунду, а точнее, 
вне времени — ВЕЧ НО — рождает 
Его, изводит из Своего лона, и только 
шепчет при этом: «Ты Сын Мой; Я ныне 
родил Тебя» (Пс 2,7). Рождая, даёт 
всего Себя. Ничего не оставляет Себе, 
но всё предаёт Сыну: всю Свою при-

роду, Божество, Свою сущность, Свою 
жизнь — ВСЁ… «Всё Моё Твоё, и Твоё 
Моё» (Ин 17,10). И никогда не переста-

нет по рождать Его… Ничто не может 
Ему в этом воспрепятствовать.

Кровь затем достигает всех частей 
тела, даже самых далёких. Не пропу-

скает ни од ной клетки, но проникает 
в них, чтобы там «умереть» — т. е. 
отдать всё, что имеет: кислород, пита-

тельные вещества, минералы. Отдаёт, 
ничего не оставляя себе, ибо знает, что 
именно для этого и существует. Для 
того, чтобы отдавать самое ценное, 
чтобы клетки могли жить («Я пришел 
для того, чтобы имели жизнь и имели 
с избыт ком»: Ин 10,10). А потом лишён-

ная кислорода кровь возвращается в 
сердце — туда, откуда вышла.

Кровь это образ Сына. Он выходит 
из лона Отца, чтобы идти к каждому 
человеку и повторить в нём то, что 

некогда свершилось в Страстную Пят-

ницу: отдать Себя без остатка и уме-

реть в нём. Так, Сын отдаёт ему всё, не 
останавливаясь даже перед от данием 
собственной жизни. И умирая, гово-

рит: «Сия есть Кровь Моя, за вас про ли-
ва емая». Благодаря этой смерти могут 
жить души. После этого умерший Сын 
воз в ра щается в лоно Отца. А Отец? — 
«Выталкивает» Его из Себя и отдаёт 
Его Духу Свято му, чтобы Тот заново 
вдохнул в Него жизнь. И подобно 
тому, как лишённая кислоро да кровь 
посылается сердцем в лёгкие, чтобы 
там заново «ожить», что зна чит, на сы-
титься животворным кислородом, так 
теперь Иисус вверяется Духу Свято му, 
Ко торый есть животворное дыхание 
и воскресение. Лёгкие это образ Духа, 
Ко торый некогда носился над водою 
(ср. Быт 1,2), а теперь проникает в 
Сына, пробу ждая Его от смертного 
сна. Сын же Воскресший возвраща-

ется в лоно Отца, но не за тем, чтобы 
там остаться и упокоиться, но чтобы 
снова быть оттуда посланным ко клет-

кам, снова их оживлять и отдавать им 
всё, что получил.

И так всё непрерывно продолжа-

ется.
Христос в Тебе непрестанно ЖИВЁТ, 

УМИРАЕТ И ВОСКРЕСАЕТ.
Спишь ты или работаешь, отдыха-

ешь или молишься, знаешь об этом 
или не знаешь, Он совершает в тебе 
Своё дело — дело ПАСХИ, — ведя 
через смерть к истинной жиз ни. Пре-

святая Троица пульсирует в тебе и 

никогда не прекращает биения Своей 
внутренней жизни.

* * *

Всё это только образ
Образ духовной реальности, реаль-

ности самой подлинной, которая осу-

ществляется также и в это мгновение, 
когда читаешь эти строки…

К такому Богу ты прикасаешься во 
внутренней молитве. К Богу ЖИВОМУ. 
К Богу, Ко торый ЕСТЬ в самой серд-

цевине твоей души. С таким Богом 
соединяет тебя молитва — особенно 
молитва внутренняя, — которая 
устремлена ко встрече с Ним, чтобы 
об ладать Им, коснуться Его своею 
верой и любовью и в Него целиком 
погрузиться. Ибо, как пишет св. Иоанн 
от Креста, «любви присуще стрем-

ление связаться, соеди ниться, срав-

няться и уподобиться своему пред-

мету» («Тёмная ночь», II,13,9).
Прошу тебя в следующие дни 

думать во время молитвы только об 
этом. Постарайся сосредоточиться на 
этой истине.

Время от времени произноси 
только слово «Верую!..»

Полчаса ежедневно.
Мы вместе там будем в Боге…

Свщ. Анджей Мушаля —  

доктор богословия,  

директор Межфакультетского 

Института Биоэтики Папского 

Университета Иоанна-Павла II  

в Кракове,  

духовный попечитель

Общество объединяет людей, желающих углубить свою духовную жизнь и убежденных в том, что 
Господь призывает их не только к личному общению, но и участию в Его миссии.

Общество ”Terra Mariana” приглашает к общению и сотрудничеству всех католиков — мирян, духовен-
ство и монашествующих, и христиан других конфессий, кто с симпатией относится к католичеству.

Представительство в Латвии:
Русская редакция “Вестника Католической Церкви”
M.Pils 2-7, Riga, LV-1050, Latvija
E-mail: pavel@baznica.info
Тел: +371 27794393

Представительство в Литве:
Римско-католическая церковь Св. Казимира
Didžioji g. 34, LT-01128 Vilnius, Lietuva
E-mail: catholic@lietuvoje.info

Католическое Общество ”Terra Mariana” — 
это сообщество русскоязычных христиан католиков , живущих в странах Балтии и ЕС. Нас 
соединило стремление к учению II Ватиканского Собора, дабы “как истинные свидетели 
Христа, распространять и защищать веру словом и делом” (Lumen gentium, II. 11).
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ЖИЗНь ЦЕРКВИ

О церкви можно говорить 
по-разному, и все аспекты церковной 
темы нужно учитывать, складывать их 
вместе в целостный образ. Церковь 
может быть большой или малой, кон-

сервативной или не очень, активной 
или застойной. Но нигде так не оче-

видно состояние церкви, ее соответ-

ствие/несоответствие своему призва-

нию, как в ее связи с обществом, в ее 
способе общественной жизни, в отно-

шении к «внешнему» миру.
Конечно же, можно говорить о том, 

что церковь существует лишь для слу-

жения и прославления Бога, но это нам 
так хочется — жить для себя, в зоне 
комфорта, среди своих. Сам Христос 
лишает церковь безопасного места, 
отправляет ее в общество, посылает 
туда, куда идти вовсе не хотелось и не 
хочется: «Как Ты послал Меня в мир, 
[так] и Я послал их в мир» (Иоан.17:18).

Что должна делать церковь в каче-

стве Божьего посланника, полномоч-

ного посла? Понимать, сопереживать, 
соучаствовать, свидетельствовать.

Понимание людей, их нужд, способа 
жизни, мышления — самое первое 
условие успешного служение в обще-

стве. Обычно люди сами называют про-

блемы общества, стоит лишь прислу-

шаться к их голосам. Люди страдают 
от эгоизма, потребительского отноше-

ния, равнодушия, коррупции, насилия, 
нищеты, неравенства, несправедливо-

сти, бездуховности, аморальности. 
Но если спросить не о проблемах, 

которых тысячи, и многие просто 
напросто не решаемы в сем веке, то 
окажется: не хватает людям простого и 
главного — дружбы, общения, состра-

дания, солидарности, правды.
Именно в церковь идут за правдой, 

помощью, общением. Церковь как 
община может компенсировать про-

блемные стороны социальной жизни, 
показать иной способ жизни, другой 
социальный порядок. 

Церковь может предложить людям 
правдивую проповедь, социальное 
участие, нравственную оценку, духов-

ную опеку, душепопечение, консуль-

тирование, человеческую и духовную 

терапию, культурную альтернативу, 
дружеский и семейный круг общения.

Обычно церковь помогает самым 
нуждающимся, и это правильно. Но 
почему-то считается, что самые нуж-

дающиеся — самые бедные или самые 
маргинальные. Это дискриминация 
остальных, это диктатура пролетари-

ата в церкви. 

ствуют» (Лук.7:22). Иисус живет одной 
жизнью со своим народом: говорит с 
религиозными лидерам о сути веры, 
приносит радость людям в Кане Гали-

лейской, оплакивает будущее разру-

шение Иерусалима. 
Церковь облечена ответствен-

ностью возвещать всю правду и не 
угождать людям. «Проповедуй слово, 
настой во время и не во время, обли-

чай, запрещай, увещевай со всяким 
долготерпением и назиданием. Ибо 
будет время, когда здравого учения 
принимать не будут, но по своим при-

хотям будут избирать себе учителей, 
которые льстили бы слуху; и от истины 
отвратят слух и обратятся к басням. Но 
ты будь бдителен во всем, переноси 
скорби, совершай дело благовестника, 
исполняй служение твое» (2Тим.4:2-5).

Церковь обречена на жертвы, эта 
приговоренность отличает ее от всех 
других организаций, ищущих эффек-

тивности и движимых прагматизмом. 
Церковь обречена жертвовать сегодня, 
чтобы, в конце концов, победить. 

Христиане не могут убедить сово-

просников века сего аргументами раз-

ума и выгоды. Лишь жертва, отдача, 
добровольное самоограничение 
могут привлечь внимание, изменить 
линию того же самого. Жертвуя тем, 
что нужно сейчас, христиане выигры-

вают в долгосрочной перспективе. «И 
Я говорю вам: приобретайте себе дру-

зей богатством неправедным, чтобы 
они, когда обнищаете, приняли вас в 
вечные обители. Верный в малом и 
во многом верен, а неверный в малом 
неверен и во многом. Итак, если вы 
в неправедном богатстве не были 
верны, кто поверит вам истинное? И 
если в чужом не были верны, кто даст 
вам ваше?» (Лук.16:9-11).

Настоящая церковь будет юрод-

ством для тех, кто понимает ее как 
сильную, властную, богатую. Но в гла-

зах воплощенного и распятого Бога 
именно слабая, гонимая, бедная цер-

ковь получает признание и одобре-

ние. Раздавая себя, себя обретает.

Михаил Черенков

Настоящая церковь всегда социальна

Я вижу, по меньшей мере, четыре 
основные целевые группы, на кото-

рые может ориентироваться церковь 
в своем социальном служении: соци-

ально незащищенные (здесь нужно 
сострадать и соучаствовать), группы 
риска (предупреждать и помогать), 
студенческая молодежь (выслуши-

вать и спорить), состоятельные люди, 
наделенные ресурсами — статусом, 
властью, знаниями, деньгами (помимо 
прочего их нужно учить служить — 
«помогать это круто», «быть волонте-

ром приносит радость»).
«Социальная церковь», т.е. церковь, 

ориентированная на общество как 
сферу своего служения, должна руко-

водствоваться евангельскими прин-

ципами, а не соображениями корпора-

тивной выгоды и заботы о благе своей 
организации.

По примеру Христа, Церковь, забо-

тясь о духовном, призвана исцелять 
и все прочие язвы общества. «И ска-

зал им Иисус в ответ: пойдите, скажите 
Иоанну, что вы видели и слышали: сле-

пые прозревают, хромые ходят, про-

каженные очищаются, глухие слышат, 
мертвые воскресают, нищие благове-
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КНИЖНыЕ НОВИНКИ

В начале 2006 года ко мне в руки 
попал перевод на латышский язык из 
серии книг Леандра Лашанса «Ради 
счастья избранных Моих. Иисус». 
Это была самая первая книга автора 
из написанной по-французски три-

логии с таким названием. Перевод 
на латышский язык был в рукопис-

ной форме, и редактор перевода 
любезно попросила меня дать ему 
оценку.

Оценивать написанное, имеющее 
религиозное содержание, — работа 
не из лёгких. Как архиепископу и 
митрополиту, назначенному Папой, 
мне каждый раз надо это делать 

весьма тщательно, с наибольшей 
осторожностью и чувством ответ-

ственности — как в отношении 
автора, так и по отношению к тем, 
которые могли бы читать его книги.

Во всяком случае, я воздержусь 

решать, являются ли эти диалоги 
сверхъестественным откровением 
для Леандра, но высоко ценю лишь 
то, что в изложенном нет ничего про-

тив веры и морали, и поэтому книги 
эти могут быть рекомендованы для 
прочтения.

В первом томе, в самом начале (в 
3 послании от 11 ноября 1996 года), 
Иисус обращается к Леандру, спра-

шивая его: «Согласен ли ты быть для 
Меня тем, кто живет только ради 
Меня? Тем, который отказывается 
от своего благополучия, имиджа, 
репутации, особенно, от своих  
мыслей!»

Понял сразу, что эти слова отно-

сятся не только к «маленькому» 
Леандру (как Иисус называет его в 
этой трилогии), но и лично ко мне, 
и к каждому человеку, желающему 
установить с Богом близкие и тес-

ные отношения. Эти слова являются 
ключевыми. Готов ли я дать своё 
слово согласия — «да» Иисусу, даже 
если это от меня может потребовать 
больших жертв, если мне даже при-

дётся за это страдать, даже если мне 
нужно будет отказаться от всего, 
того, что мне близко и дорого?

Это серьёзный выбор, но если 
читатель решится Иисусу ответить 
«да», тогда содержание этих трёх 
книг он поймёт и примет с радостью 
в сердце. Тогда и послание, заклю-

чённое в них, будет обращено к нему 
глубоко и лично.

Я встречался с Леандром два раза, 
в 2008 и в 2009 году, когда он приез-

жал в Латвию читать лекции и про-

водить реколлекции. При последней 
встрече он сердечно поблагодарил 
меня за то, что я дал своё согласие 
перевести на латышский язык эту 

серию написанных им книг. «Как же 
мог я не сделать этого?», ответил 
я ему. «В этих книгах я не увидел 
ничего такого, что противоречило 
бы тому, чему учит Евангелие».

Я убеждён, что на протяжении 
многих лет, будет появиться всё боль-

ший спрос на эти три книги, написан-

ные Леандром, и что впредь многие 
поколения люди будут продолжать 
читать их. И распространение их в 
мире, конечно, не прекратиться, как 
у «бесстеллера», популярность кото-

рого сверкнёт быстро и столь же 
быстро исчезнет.

По-моему, оттого, что написанное 
Леандром пришло через внутреннее 
вдохновение, это придаёт ему ещё 
большее значение. Я не сомневаюсь, 
что трогательный диалог Леандра с 
Иисусом вдохновит и многих других, 
укрепляя одновременно в них веру 
и отношения с Богом.

В книгах, написанных Леандром, 
возвещается о том, что каждый 
человек может быть воистину счаст-

лив, лишь отдавая и получая любовь. 
Счастье невозможно получить ни за 
деньги, ни за имущество, ни за славу 
или за какие-то иные вещи, которым 
в этом мире придаётся большая цен-

ность.
Книги говорят о Боге, как о Любви. 

Как же человечеству сказать ещё 
яснее, сколь сильно любит Бог каж-

дого из нас? Призываю каждого чита-

теля этой книжной серии предаться 
Любви Божией, возлюбить ближнего 
своего и стать существом Любви.

Янис Кардинал Пуятс

Купить книгу Леандра Лашанса «Ради  счастья избранных Моих, Моим. ИИСУС» 

на русском языкe вы можете в церковных лавках,  
а также в интернет-магазине Mieram Tuvu

Это можно сделать, перейдя по ссылке: http://tinyurl.com/lasans

Кардинал Янис Пуятс о книгах Лашанса
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ЦЕРКОВНОЕ ИСКУССТВО

«Veni, veni Emmanuel» ("Приди, 
приди, Эммануил») — песнопение, 
составленное на основе латинских 

антифонов «О», исполняемых во 
время вечерни с 17 по 23 декабря. 
История этих антифонов восходит к 
восьмому веку, а песнопение появи-

лось во французских богослужебных 
книгах в двенадцатом веке: антифоны 
были соединены воедино и пелись 
как единый гимн с рефреном «Gaude, 

gaude, Emmanuel nascetur pro te, Israel» 

(«Радуйся, радуйся, Эммануил рож-

дается ради тебя. Израиль»"). Текст 
песнопения основан на пророчестве 
Исайи 7,14: «Итак Сам Господь даст 

вам знамение: се, Дева во чреве при-

имет и родит Сына, и нарекут имя 

Ему: Еммануил». Евангелие от Матфея 
говорит об исполнении этого про-

рочества (1,23) в рождении Христа в 
Вифлееме.

В девятнадцатом веке песнопе-

ние «Veni, veni Emmanuel» было пере-

ведено на английский язык и стало 
широко известно. Его перевел и 
издал Томас Хелмор. Он говорил, что 
песнопение обнаружил покойный 
Дж.М.Нил в одном из старых фран-

цузских миссалов, найденных им в 
Лиссабонской библиотеке. Однако 
в Лиссабоне не удалось обнаружить 
этот миссал, в связи с чем были сде-

ланы предположения о том, что Томас 
Хелмор, возможно, сам сочинил мело-

дию этого песнопения и выдал его за 
древнее произведение.

Только в 1966 году все подозрения 
рассеялись. В старой литургической 
книге пятнадцатого века, которая 

хранится в Национальной Француз-

ской Библиотеке, на 8 странице обна-

ружили респонсорий «Libera me» 

со стихами «Bone Iesu, dulcis cunctis». 

Мелодия, на которую их надлежит 
петь — ничто иное, как музыка «Veni, 

veni Emmanuel". Таким образом, было 
не только подтверждено раннее 

происхождение мелодии «Veni, veni 

Emmanuel».

«Veni, veni Emmanuel»

Veni, veni Emmanuel, Captivum solve Israel,  

Qui gemit in exilio Privatus Dei Filio. 

Gaude, gaude! Emmanuel nascetur pro te, Israel. 

Veni, o Jesse Virgula; Ex hostis tuos ungula,  

De specu tuos tartari Deduc et antro barathri. 

Veni, veni, o Oriens Solare nos adveniens;  

Noctis depele nebulas Dirasque noctis tenebras. 

Veni clavis Davidica; Regna reclude caelica;  

Fac iter tutum superum, Et claude vias inferum. 

Veni, veni Adonai, Qui populo  

in Sinai Legem dedisti vertice, In majestate gloriae.

О, приди, приди, Эммануил,  освободи плененный 
Израиль,  который стонет в изгнании, лишенный 
Сына Божия.

Ликуй, ликуй! Эммануил рождается ради тебя 
Израиль!

Приди, отрасль древа Иессеева, освободи своих 

от когтей врага, выведи свой народ из глубины ада  
и пещеры преисподней.

Приди, приди, восходящее солнце, грядущее 
освободить нас, рассей тьму ночи и тень 

смертную.

Приди, приди, ключ Давидов, открывающий 
небесное Царство, сделай надежным путь  
небо и прегради путь в ад.

Приди, приди, Адонаи, который народу  
на Синае дал закон во всем величии славы.

Юля Иванова
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Источник: сайт прихода св.Екатерина в Санкт-Петербурге
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Католическое движение Comu-

nione e Liberazione (с итал. Общение и 
освобождение, сокращённо CL) было 
основано в 1950-х годах итальянским 
священником и теологом Луиджи 
Джуссани. Прошло уже больше 50 
лет, движение растет и изменяется. 
Сложно в двух словах объяснить суть 
харизмы этого движения. Харизма, 
как дыхание Духа Святого, лучше 
всего ощущается в опыте, а не в сло-

вах, хотя они в этом движении имеют 
большое значение, так как здесь осо-

бое значение имеет разум и интел-

лектуальное усилие. Отец Джуссани 
настаивал на том, что вера не проти-

воречит разуму. Вера есть разумное 
признание бытия как Тайны. Джусса-

ни часто в разговоре о Боге вместо 
понятия «Бог» употреблял метафору 
«Тайна». Бог — слишком многознач-

ное слово, часто из-за этого остаю-

щееся абстрактным. Тайна указывает 
на границы нашего разума, границы, 
но и на нашу естественную тягу вый-

ти за эти границы, за которыми мы 
обретаем свою настоящую природу, 
подлинную человечность. 

Мы часто забываем о связи между 
событием Иисуса и реальностью. Мы 
не придаем этому значения. Христос 
часто для нас живет только в храме, 
и с реальной жизнью — с ее повсед-

невной работой, деньгами, заботой 
о близких — имеет только опосре-

дованное отношение. Поэтому часто 
реальность без Христа, в ее культур-

ном и политическом измерениях, в 
межчеловеческих отношениях пред-

ставляется нам более привлекатель-

ной, чем механическое и рутинное 
прирастание к Церкви. Отец Джус-

сани показал, что Иисус относится 
ко всем аспектам человеческого 
существования. Как он говорил, что 
Христос «с каждым днем все глубже 
погружает меня в реальность». Хри-

стос имеет отношение ко всему, что 
меня заботит: к работе, к учебе, к от-

ношениям с любимыми, к деньгам и 
даже к математике и мытью полов 

дома. Христа касается все, что ка-

сается нас. И нам нужно только по-

нять и принять это Его Присутствие 
в каждом моменте. Христос — это 
исключительное Присутствие, кото-

рое придает реальности совсем дру-

гой смысл — позитивный смысл при 
любых видимых обстоятельствах, 
которые нам иногда кажутся драма-

тическими. «Христианство рождает-

ся не как плод нашей культуры или 
открытие нашего ума: христианство 
сообщается миру не как плод совре-

менности или действенность нашей 
инициативы. Христианство рожда-

ется и распространяется в мире че-

рез присутствие «силы Божией». Эта 
сила Бога открывается через факты, 
события, которые составляют новую 
реальность в мире, реальность жи-

вую, реальность в движении, и таким 
образом исключительную и непред-

виденную историю в истории людей 
и вещей» (Л. Джуссани, Путь к истине 
является опытом, Христианская Рос-

сия, Москва 2006).
Христианство — это событие, и 

поэтому оно присутствует в нашей 
истории до сего дня. Отправная точ-

ка христианина это не идеология и 
не учение, а Событие Христа. Только 
признание этого события не позво-

ляет нам стать рабами идеологии со-

временного менталитета. Современ-

ность Христа освобождает. Только 
она одна способна привлечь и осво-

бодить весь наш разум и нашу при-

вязанность, если только в нас есть 
та расположенность сердца к Хри-

сту как к реальному присутствию. А 
сердце означает единство чувства и 
разума. 

Предложенный Джуссани метод 
основывается на двух опорах: это об-

щение как природа существования и 
как место события свободы. Только в 
общении, получаемом как дар Свято-

го Духа, свобода может быть действи-

тельно освобожденной, и «я» может 
до конца отдать себя Богу и братьям. 
Наша цель — обратить наше «я» к 

присутствующему Событию Христа. 
Для этого в помощь нам дана общи-

на, в которой наше «я» находит вер-

ную компанию, друзей, братьев для 
движения по этому пути и помощи. 
Христианин — это человек идущий, 
homo viator, идущий к своей Судьбе 
в Боге. 

Оригинальность харизмы дви-

жения определил лидер движения  
Х. Каррон: «…мы можем показать, 
что вера касается потребностей жиз-

ни — потребностей в истине, кра-

соте, справедливости и счастье, и, 
поэтому, показать пользу веры для 
жизни людей нашего времени.» «Мы, 
христиане, избраны не для того, что-

бы доказать свои диалектические 
или стратегические способности, но 
чтобы свидетельствовать о новизне, 
которую вера принесла в мир и кото-

рая сначала «завоевала» нас».

Движение распространено по все-

му миру. Наиболее активные группы 
CL находятся в Италии, Испании, Бра-

зилии, в Африке, России, Литве, Ка-

захстане, США, Канаде, Филиппинах. 
Движение выпускает журнал «След» 
(итал. Tracce). Также есть группа в Лат-

вии, в Риге. Если вы хотите получить 
больше информации о нашем движе-

нии, или вы хотите получать наш жур-

нал на русском языке или участвовать 
в собраниях, обращайтесь в Русскую 
редакцию «Вестника Католической 
Церкви”. 

Адрес:

baznica@gmail.com 

Тел. : +371 27794393

Католическое движение Comunione e Liberazione: 

хРИСТИАНСТВО КАК ПУТь ОПыТА
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